

Informe de Actividades 2020
Fundación Cozumel
“Aportaciones de Valor”

INTRODUCCIÓN

La grandeza de una comunidad organizada está en poder superar cualquier circunstancia.

2020 fue un año difícil y de grandes retos para toda la humanidad, ante la pandemia del COVID-19 que continúa impactando directamente en lo social, económico, cultural, ambiental y político.

Ante esta problemática, las organizaciones de la sociedad civil han sido severamente afectadas por la falta de recursos para llevar a cabo sus proyectos, incluso muchas han cerrado de forma temporal, pero también permanentemente, poniendo en riesgo la continuidad de sus servicios a la comunidad.

A pesar de ello, en Fundación Cozumel hemos sabido enfrentar esta crisis, duplicando nuestros esfuerzos y procurando recursos no solo para lograr permanecer, sino también, para impulsar acciones que contribuyan a la disminución del impacto social y económico generado por la pandemia, tal como lo hemos hecho durante 30 años en Cozumel, gracias al legado de los hermanos Mauricio y Adolfo Grau Klinger, y personas, instituciones y empresas que han confiado en nuestro trabajo.

El 2020 fue para nosotros un parte aguas en la innovación de los esquemas de trabajo y en el uso de las plataformas digitales para lograr los objetivos trazados, contribuyendo así a la educación con enfoque comunitario y fomentando la corresponsabilidad social.

ACCIONES DE IMPACTO

AYUDA HUMANITARIA

Derivado de la pandemia del COVID-19, desde el mes de marzo de 2020 gestionamos y movilizamos recursos en alianza con organizaciones nacionales e internacionales, y trabajamos de forma colectiva para apoyar a las familias cozumeñas por medio de la Campaña “En Cozumel, Unidos Comemos Todos”.

DESPENSAS

Entregamos en asociación con el Club Rotario Cozumel, Fundación Orbe, el Fondo IronHelp de Luis Alvarez y Sactun un total 3,080 despensas con productos de la canasta básica, logrando beneficiar a 1,420 familias con 5,711 personas.

MONEDEROS ELECTRÓNICOS Y VALES DE DESPENSA

Por medio del Fondo DespensaMX promovido por el Centro Mexicano para la Filantropía, distribuimos 360 tarjetas electrónicas de \$500 pesos cada una, apoyando la economía de 60 familias durante 3 meses con beneficio para 240 personas. Siendo aliado regional del CEMEFI impulsamos a otras organizaciones de Quintana Roo a participar en este programa, logrando que 8 Fundaciones además de la Fundación Cozumel, registrarán a más de 200 familias en el estado.

Conjuntamente con la Red de Organizaciones de la Sociedad Civil de la Isla y a través de la plataforma de Donadora procuramos recursos y logramos otorgar 200 vales de despensa de \$250 pesos cada uno, apoyando la economía de igual número de familias, impactando a 800 personas.

Con Art Power Casa de la Creatividad se entregaron 574 vales de despensa con denominación de 100 pesos cada uno, que fueron distribuidos a 150 familias de escasos recursos, llegando a 600 personas.

Gracias a la aportación de una extranjera que tiene mucho amor por Cozumel y su gente, se otorgaron en asociación con Fundación Orbe y Casa Mexicana 421 vales más para 70 familias cozumeleñas, las cuales se integran por 280 personas.

PRODUCTOS ALIMENTARIOS

En colaboración con el Club Rotario Cozumel, Sactun, Comunalía, la Industria Mexicana de Coca-Cola y las Fundaciones Coca-Cola y Bepensa entregamos 12 lotes de productos alimentarios, artículos de limpieza y protección a las 10 cocinas comunitarias establecidas en la Isla, en apoyo a mil 182 familias, integradas por 4 mil 728 personas. Con este apoyo, se prepararon más de 80 mil raciones de comida durante los días que se les proporcionó la ayuda.

Sin duda, la alimentación representó para 3,012 familias con 12,079 integrantes procurar sus medios de subsistencia.

Entre otras actividades distribuimos 6,000 cubrebocas donados por Comercializadora Balam del Centro de Aguascalientes por medio del Fondo IronHelp. Nos sumamos también a la campaña de recolección y entrega de croquetas que realizó la Sociedad Humanitaria de Cozumel; la campaña de recaudación de recursos para el Banco de Alimentos del Club

Rotario Cozumel y la campaña Protejamos a Nuestros Héroes, en asociación con AliaRSE Quintana Roo.

Asimismo, promovimos la encuesta: “Cuéntanos Cómo” impulsada por el Colectivo para el Impacto Social y Fortalece, para conocer los efectos del COVID-19 en las organizaciones civiles de Quintana Roo, destacando que el 87% de las encuestadas estaba siendo impactada en la cancelación de donativos y el 11% con despido de personal por la crisis sanitaria.

Realizamos también la encuesta: “Los jóvenes ante el COVID-19” para identificar los efectos de la crisis en las personas de 15 a 24 años de edad y también nos sumamos a la iniciativa PulsoOSC para medir los impactos que el sector social de las organizaciones tuvo por la pandemia.

FONDO COMUNIDADES ACTIVAS 2020

Con el objetivo de impulsar la reactivación social y económica en la Isla, atendiendo las afectaciones por el Covid-19, gestionamos recursos de la Primera Fase del Fondo Comunidades Activas, una iniciativa de la Alianza Mexicana de Fundaciones Comunitarias COMUNALIA -de la cual formamos parte junto con otras 15 fundaciones- y la Industria Mexicana de Coca-Cola. Con esto apoyamos 4 proyectos relacionados con ayuda humanitaria, apoyo a pequeños negocios y el empoderamiento a mujeres y jóvenes.

Destinamos fondos para el proyecto “Cocinando con Amor” del Club Rotario Cozumel, para atender las necesidades de las cocinas comunitarias y con ello, multiplicar sus beneficios para las familias de Cozumel con raciones de comida caliente.

Apoyamos “Becando con Valor” de Fundación Orbe, para el pago de 22 becas a igual número de jóvenes estudiantes de la UNID Cozumel, para que no abandonen sus estudios ante la contingencia del COVID-19.

Colaboramos con Entorno que Dignifica, para la conclusión y apertura de la 3ra etapa del Centro Comunitario “Pintor”, así como para el desarrollo de talleres de habilidades para la vida y oficios, en jóvenes y mujeres de la comunidad.

Y en alianza con la Universidad Internacional de Ciencias de Vanguardia (UNICVA), llevamos a cabo el proyecto: “Transformación de Microempresas en Cozumel en Época de Contingencia”, para brindar capacitación especializada y equipamiento a 12 microempresas cozumeleñas.

Al cierre del 2020 logramos implementar 4 de los 6 módulos de capacitación y otorgar mobiliario y equipo en una primera fase, asegurando con ello, la sustitución de los equipos en mal estado, la incorporación de nuevas herramientas de trabajo y la continuidad de los negocios participantes, proyecto que continuará en 2021.

De este proyecto, resaltamos que es la primera vez que apoyamos la economía local de la Isla, pero también destacamos el compromiso que tienen las microempresas por salir adelante frente a la crisis sanitaria, asistiendo a sus capacitaciones tanto presenciales como en línea, y haciendo buen uso de los equipos recibidos para fortalecer sus productos y servicios, incrementar sus ventas, diversificar su mercado y en general para mejorar y robustecerse.

BECAS ESCOLARES

Garantizar la permanencia en el sistema educativo de los jóvenes, fue una de nuestras prioridades en 2020. Gracias a la alianza que tenemos desde el 2003 con el Nacional Monte de Piedad, otorgamos 206 becas de inscripción y 5 más de titulación a 144 jóvenes estudiantes de la Universidad de Quintana Roo campus Cozumel.

Apoyamos también a 5 jóvenes que estudian fuera de Cozumel con 23 becas para el pago de sus colegiaturas.

Desde el año 2003 a la fecha suman 2 mil 511 becas otorgadas a estudiantes de la UQROO, con lo cual hemos asegurado la continuidad y conclusión de los estudios de muchos jóvenes que hoy están inmersos en el sector económico.

LUDOTECAS MÓVILES

Durante los primeros 3 meses del año y previo al inicio de la pandemia, logramos atender a 840 niños por medio de nuestras 4 Ludotecas Móviles en 22 parques de 13 colonias, fortaleciendo sus habilidades para la vida y fomentado la educación vial con más de 300 actividades lúdicas, recreativas, de sensibilización y esparcimiento, proyecto apoyado por el Nacional Monte de Piedad, Clientes OXXO y Fundación Soriana con la que llevamos a cabo la Campaña "Tu cambio por más Educación Comunitaria".

Desde la apertura de las Ludotecas Móviles en 2010 hemos impactado a más de 10,000 niños y niñas de Cozumel, con 44,806 atenciones en 40 parques de 21 colonias de la Isla.

Por otra parte, y en alianza con Fundación Cinépolis y Cinépolis Cozumel, llevamos a 119 niños y niñas de las Ludotecas Móviles a una función de cine con la película "Las Aventuras de Tommy". Esto como parte de las actividades que realizamos para la recreación.

Debido a las restricciones por la pandemia, realizamos 24 programas de la Ludoteca Móvil de manera virtual por medio de nuestro canal de Youtube, poniéndolos a disposición de los niños y niñas en su tiempo libre. Sin duda, los servicios de las ludotecas fueron de los más afectados por la crisis sanitaria.

MANOS CON VALOR

Muchas de nuestras acciones sociales, no serían posible sin el valioso apoyo de nuestros voluntarios y servidores sociales. En 2020 y mientras operamos con normalidad recibimos a 66 jóvenes de servicio social y prácticas profesionales que aportaron su tiempo y talento en diversas actividades en beneficio de la comunidad, además de fortalecer sus habilidades para la vida.

Este programa, tiene para nosotros un valor esencial que procura el bien de las personas y su participación con la comunidad, despertando en los jóvenes ese ímpetu de conocer y contribuir con la Fundación en el logro de sus objetivos. Desde su creación en 2006 hemos colaborado con 9 planteles educativos, de los cuales han participado 592 jóvenes aportando a nuestro trabajo 305,880 horas por medio de su servicio social y prácticas profesionales.

LABORATORIO LEREI

Con el firme propósito de promover entre los jóvenes nuevas formas de generar recursos que permitan mejorar sus condiciones de vida, impulsamos en alianza con Kala Education, Fortalece y con el apoyo del Nacional Monte de Piedad, el Primer Laboratorio de Emprendimiento Regenerativo e Innovación, con el cual se formaron 12 jóvenes en emprendimiento, validación de problemáticas, innovación, modelo de negocios, ventas y comunicación, con lo cual, fortalecieron su liderazgo y sus ideas de negocio.

DESARROLLANDO MIS HABILIDADES PARA LA VIDA

En un momento tan complicado como el que vivimos por la pandemia, y gracias al Fondo de Fomento a la Coinversión con las Organizaciones de la Sociedad Civil de la Secretaría de Desarrollo Social de Quintana Roo y a las alianzas establecidas con la Universidad Internacional de Ciencias de Vanguardia (UNICVA), el Centro de Integración Juvenil de Cozumel y la Fundación de Parques y Museos de Cozumel, incrementamos las capacidades psicosociales y fortalecimos el liderazgo y los valores de 100 jóvenes cozumeños que participaron en los talleres: “Desarrollando mis habilidades para la vida”, realizados de manera virtual y presencial cumpliendo todas las medidas de higiene para evitar el contagio del COVID-19.

De la misma forma, se impartió la Conferencia “Ética y Valores” para los jóvenes participantes, a cargo de la Dra. Rosaura Villanueva, Titular de la Fiscalía Anticorrupción del Estado, con la cual, promovimos las buenas prácticas ciudadanas.

OTROS APOYOS

Parte del compromiso con nuestra comunidad, y en función de los recursos disponibles, es apoyar también algunas necesidades extraordinarias en materia de salud. Durante el 2020

apoyamos 2 casos; uno de ellos para la realización de un examen general de análisis clínicos; y otro para la adquisición de lentes.

Fungimos también como plataforma para la gestión y recepción de recursos de MarFund con sede en Guatemala para el desarrollo del proyecto “Restauración ecológica de arrecifes coralinos en la Isla Cozumel” y que actualmente lleva a cabo la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas de la Isla, con la cual firmamos un convenio de concertación.

PRESENCIA INSTITUCIONAL.

El 2020 a pesar de haber sido un año complicado, mantuvimos nuestra presencia en diversos ámbitos principalmente dentro del entorno social, pero también del económicos con el apoyo a los negocios locales, por medio de nuestra vinculación con otras instituciones públicas y privadas, logrando participar....

En la Asamblea con la Red UNIDOSC, organización que promueve los derechos del sector; así como en las reuniones de aliados regionales del Cemefi; la Asamblea Anual de Fundaciones Comunitarias y múltiples sesiones de trabajo con el Fondo Comunidades Activas; las actividades con el Consejo para el Fortalecimiento de las OSC de Quintana Roo; y en el Encuentro “Nuevos caminos para la sostenibilidad” del Cemefi, en el cual intercambiamos experiencias en el panel -Vinculación con los Grupos de Relación-.

Por otra parte, aportamos conocimiento y nuestra visión del trabajo de las organizaciones a integrantes del Colectivo para el Impacto Social de Quintana Roo formado por más de 10 fundaciones del Estado, con el tema “El cambio nos transforma” y el modelo de implementación del Acuerdo San Gervasio como un caso de éxito en la Isla.

Fuimos parte del programa de radio “Ciudadanía de Tiempo Completo” de la Universidad de la Comunicación compartiendo con otras Fundaciones Comunitarias la relevancia de nuestro trabajo local y regional; Participamos también en el panel la “Importancia de las OSC en el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible” y asistimos al Foro Virtual Presentación de Propuestas Legislativas en vísperas de las modificaciones a la Ley del ISR.

Suscribimos un Acuerdo de Colaboración con la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción del Estado de Quintana Roo, con el objetivo de impulsar diversas acciones de prevención del delito, mediante el fomento de los valores y la ética entre la ciudadanía, primordialmente entre niños y jóvenes por medio de nuestros programas de formación comunitaria, siendo con ello, la primera organización civil en el Estado, en establecer una alianza con la Fiscalía Anticorrupción desde su creación.

INCIDENCIA EN POLÍTICA PÚBLICA

Uno de los aspectos fundamentales en los que hemos venido trabajando desde hace muchos años, independientemente de nuestros proyectos de apoyo directo a la comunidad, es precisamente el fortalecimiento y acompañamiento de otras organizaciones de la sociedad civil, para el logro de sus objetivos.

Es por ello, que dedicamos gran parte de nuestro tiempo y recursos al empuje de las organizaciones en Cozumel, fungiendo por segunda ocasión como gestores y coordinadores ejecutivos de los trabajos del Acuerdo San Gervasio y su Comité Mixto integrado por los sectores público, privado y social, por lo que durante este periodo que se informa presentamos con éxito los resultados del Acuerdo 2019 con el que se apoyaron 5 proyectos en educación, salud, ecología y ambiente.

En 2020 el Acuerdo San Gervasio también contó con recursos públicos aportados por el Municipio de Cozumel, logrando apoyar 6 proyectos de 6 organizaciones para mitigar los efectos de la emergencia sanitaria por COVID-19, de los cuales en dos fungimos como aliados para su implementación “Cultivando para Cocinar con Amor” del Club Rotario Cozumel y “Disfrutemos del Hogar” de la asociación Bej Zamná.

Durante este proceso, brindamos talleres, asesorías y capacitación a las organizaciones participantes con resultados tangibles, resaltando que varios de los proyectos aún continuarán en operación en los primeros dos meses del 2021.

Asimismo, desde el 2013 nos dimos a la tarea de emprender la ruta de la incidencia a nivel estatal, proponiendo modificaciones a la Ley de Fomento a las Actividades realizadas por las Organizaciones Civiles para el Estado de Quintana Roo, logrando materializar las gestiones con la aprobación del Congreso y en octubre de 2015 con la publicación de las reformas a la Ley.

Nuestra incidencia no concluyó ahí, durante 2019 y 2020 en alianza con la Secretaría de Desarrollo Social de Quintana Roo -encargada de darle cause a la Ley de Fomento- y el Colectivo para el Impacto Social, trabajamos en la propuesta de análisis y modificación de su Reglamento, logrando que en diciembre de 2020 se publique el decreto de su expedición.

Hoy, podemos decir que, gracias a nuestro trabajo colaborativo y permanente, contamos con un marco jurídico apropiado para fortalecer a las organizaciones en el Estado, impulsando su registro estatal, su participación ciudadana y el acceso a estímulos fiscales y fondos municipales y estatales, sin lugar a dudas un gran avance para el desarrollo social.

Así también, y convenidos de que es a través de la participación permanente y democrática que se pueden lograr grandes cambios, postulamos a Janet Aguirre Dergal para formar parte del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Estatal Anticorrupción del Estado

de Quintana Roo, logrando la aprobación de la comisión de selección, por lo que en la actualidad Janet es integrante del CPC.

INVERSIÓN SOCIAL EN LA COMUNIDAD

Los recursos juegan un papel importante en la consecución de los fines de la Fundación Cozumel, es por eso, que la gestión anual representa para nosotros un desafío, pero también una oportunidad para crecer, ampliar la cobertura e incrementar nuestro impacto.

En 2020 diversificamos las fuentes de procuración de fondos, destacando que el 11% se obtuvo de aportaciones gubernamentales, el 8% de productos financieros, 7% de empresas, 29% de campañas y persona físicas, mientras que el 45% de otras organizaciones.

Con ello logramos una inversión social de más de 6 millones de pesos.

Para nuestros donantes, confiar y destinar recursos a la comunidad por medio de la Fundación Cozumel, es garantía de que se multiplicarán y traducirán en impactos sociales. La inversión pero sobre todo los resultados que damos, es una clara muestra de la transparencia con la que administramos y canalizamos los fondos. Los retos para nosotros aún continúan y serán mucho más fuertes.

PATRONATO Y EQUIPO OPERATIVO

Ante las nuevas exigencias del sector, establecidas por el uso necesario de la tecnología, las nuevas disposiciones hacendarias y las competencias institucionales requeridas, la profesionalización del capital humano será siempre fundamental para la realización de nuestro trabajo con calidad, humanismo y transparencia.

En 2020 recibimos la valoración de capacidades organizativas del Nacional Monte de Piedad obteniendo buenos resultados en gobernanza, gestión del conocimiento y aplicación de herramientas y metodologías, comprometiéndonos también a continuar por el camino del fortalecimiento para maximizar los impactos en la comunidad.

Con la ayuda de Comunalía y DERIVA, nuestro equipo operativo participó en sesiones grupales de terapia psicológica, para contrarrestar el estrés y la ansiedad causada por la pandemia, extendiendo este beneficio a los familiares de nuestro personal.

Así también, nos capacitamos por medio talleres y webinars de diversas organizaciones en temas como: Uso y destino de donativos; Seguridad digital; Posicionamiento y storytelling; Estrategias digitales de visibilización; Disposiciones fiscales; Presupuesto participativo; Inteligencia emocional y reuniones de intercambio de experiencias con otras Fundaciones.

Para robustecer al equipo, contamos con el apoyo del Programa “Jóvenes Construyendo el Futuro” del Gobierno Federal, incorporándose 3 jóvenes profesionistas a nuestra labor.

Con ello, logramos fortalecernos frente a la crisis sanitaria y continuar los programas aún con las limitaciones establecidas.

AGRADECIMIENTOS

Por todos los logros alcanzados en 2020, merecen nuestro especial agradecimiento todas aquellas instituciones, personas y empresas que aportaron su tiempo, talento y recursos para contribuir al desarrollo de la comunidad;

Al patronato de la Fundación por confiar en cada una de las acciones que realizamos y sobre todo, gracias, muchas gracias a nuestros colaboradores que día con día entregan de sí para brindar lo mejor a los demás.

CONCLUSIÓN FINAL

No cabe duda que el trabajo social por Cozumel y su gente es muy grande.
Ha sido un año difícil, lleno de aprendizajes y reflexiones, pero también de satisfacciones.
Nos queda mucho camino por recorrer y muchas cosas que lograr.
Por ello, daremos lo mejor de nosotros, con aportaciones de gran valor.

1ra Versión Febrero 2020